



**LAS GRANDES
POTENCIAS
RATIFICAN
APOYO TOTAL
A UCRANIA EN
LA GUERRA
CONTRA RUSIA
PÁGA 8**



@eldiabolivia

Domingo 20 de octubre 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.147 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

EL PAÍS VIVE UNA SITUACIÓN CRÍTICA

ANUNCIAN 'CONTRABLOQUEOS' Y EXIGEN QUE EL GOBIERNO ACTÚE

El transporte pesado decidió bloquear desde el lunes en rechazo a los cortes de carretera que asfixian a su sector y por las demandas incumplidas del gobierno de Luis Arce. Se sienten rehenes de la pugna del MAS y exigen al ministro Eduardo del Castillo firmeza para garantizar la libre circulación. **PÁGA 4**



DRAMA. Se agravan las filas en los surtidores y hay más de 500 cisternas varadas por bloqueos.

PÁGA 5

EL POLLO SUBE A BS 20 Y PREPARAN OPERATIVOS DE PROVISIÓN Y CONTROL



PÁGA 6

LAS NIÑAS RAPTADAS EN MONTERO FUERON OBLIGADAS A MENDIGAR

EDITORIAL

SOBREPROTEGIDOS

Toda forma de estado es perjudicial para los individuos, incluso los sacrosantos estados europeos, que supuestamente brindan todo "gratis", como la salud, la educación y una variedad de servicios de alta calidad. Una auditoría básica revelaría una realidad completamente distinta, especialmente en aquellos países donde se confisca hasta el 50% de los ingresos del contribuyente para mantener el sistema social más oneroso del mundo.

Si tuviera libertad para elegir, el ciudadano promedio en Bélgica, Francia o Suecia podría acceder a mejores escuelas y hospitales con mucho menos dinero del que actualmente se les cobra en impuestos. Además, es un mito que la educación en Europa sea de alta calidad. Si así fuera, esos países liderarían en crecimiento económico, tendrían más universidades destacadas a nivel mundial y no serían los estadounidenses, sino ellos, los dueños de las empresas más valiosas e innovadoras del planeta.

La realidad es que Europa enfrenta serios problemas, no solo porque su estado de bienestar es insostenible y los está conduciendo a la decadencia, sino porque el estatismo imperante genera conformismo y desincentiva la innovación, la productividad y la generación de riqueza. Es una cultura de dependencia que no concibe la vida sin la intervención estatal y las regulaciones.

En Bolivia, especialmente en el occidente, este fenómeno es aún más acentuado. Los europeos son dueños de un pasado glorioso que todavía les deja rentas por cobrar, mientras en la Bolivia andina no sólo se depende completamente del Estado, sino también del extractivismo, dos factores que concentran de manera exagerada el poder y la riqueza en pocas manos, limitan la participación social y frenan el crecimiento.

En Santa Cruz, la situación es diferente: cada quien debe buscarse la vida por su cuenta y afortunadamente, la ausencia de minería y del estado, ha permitido mayor diversificación económica, más inversión privada, tecnología y todos los elementos que promueven la prosperidad y el crecimiento.

Por si fuera poco, tenemos un gobierno socialista que no ha hecho más que exacerbar los problemas que empobrecen al occidente. Cada día, el régimen inaugura alguna planta estatal y la gente aplaude, convencida de que el estado los aprecia y adula, mientras ignora a los odiados cruceños cuando se trata de inversiones públicas. A ellos les pasa como a los niños sobreprotegidos. Los padres creen que lo hacen bien y el chico se siente de lo mejor, cuando en los hechos lo único que hacen es debilitar a esas pobres criaturas, castrarlas y condenarlas para siempre al fracaso, a la baja autoestima y la dependencia. Si no tuvieran las mentes tan perturbadas, las regiones del ande deberían ser las más opositoras al MAS y no al revés.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



PUTIN NO IRÁ A LA CUMBRE DEL G20 EN BRASIL EN NOVIEMBRE. - En marzo de 2023, la CPI emitió una orden de detención en contra del presidente ruso por la presunta deportación ilegal de niños. Los países miembro de la corte están teóricamente obligados a arrestarlo.

BAJO EL PENOCO

Monumentos socialistas

La Unión Soviética mandaba miles de millones de dólares a Cuba para demostrar que el socialismo se desenvolvía exitosamente en las narices del imperio capitalista. El comunismo soviético se cayó en pedazos sin que nadie lo empuje y en este momento se produce una suerte de venganza involuntaria, pues los norteamericanos, que están en condiciones de hacer algo para que se acabe de una vez por todas el calvario socialista, se han convertido en uno de los principales proveedores de comida de la isla. Es como si estuvieran devolviendo gentilezas, dejando que Cuba se mantenga como un testimonio viviente de las miserias que puede causar el marxismo, pues todavía hay quienes creen lo contrario, como el gobierno boliviano por ejemplo, que imita todas las políticas que aplicaron los barbudos. Las colas para comprar gasolina y diésel ya son normales en Bolivia y muy pronto se convertirán en un clásico otras filas. Arroz no hay, el gas se está acabando y muy pronto pasará lo mismo con todos los productos básicos. Tarjeta de racionamiento, cupos para comprar pan, asignaciones de azúcar y leche por cada familia. Eso es exactamente lo que nos espera, de mantenerse este régimen, que considera al socialismo el camino correcto para Bolivia.

DESTAQUE



Reconocimiento

El periodista nicaragüense Fabián Medina recibió el Gran Premio a la Libertad de Prensa 2024 al Periodismo en el Exilio en la 80 Asamblea General de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) que se realiza en la ciudad argentina de Córdoba.

BOLÍTICA

LOS BLOQUEOS DE CARRETERA promovidos por seguidores de Evo Morales están causando un grave impacto en la economía boliviana, con una posible reducción en las exportaciones de hasta 1.500 millones de dólares. Las pérdidas diarias en sectores clave como el industrial y exportador son alarmantes, llegando a 191 millones de dólares por día.

ESTOS BLOQUEOS AFECTAN no solo a la producción, sino también a la distribución interna y a la capacidad de exportación, perjudicando a empresarios, productores y trabajadores. La demanda de habilitación de Morales como candidato y la anulación de investigaciones en su contra está generando una presión económica y social que afecta a todo el país.

ES CRUCIAL QUE LAS autoridades actúen para restablecer el libre tránsito y evitar mayores pérdidas, que no solo debilitan la economía, sino también el bienestar de las familias bolivianas que dependen de la actividad productiva y comercial.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



CARTUCHOS DE HARINA



POR

Gonzalo Mendieta
Romero

Paz Estenssoro y Natusch al descubierto

¿Cuán vinculado estuvo Víctor Paz con el golpe de Estado de Alberto Natusch Busch en noviembre de 1979? Gracias a los cables norteamericanos de ese tiempo, podemos descubrir un ángulo de la verdad: Paz estaba a favor del golpe hasta que sondeó a los americanos en Washington DC y luego concurreó a un almuerzo para el secretario de Estado Cyrus Vance, el 23 de octubre. La falta de sustento para una asonada militar le quedó clara a Paz, y reculó.

A la vez, el presidente Walter Guevara efectivamente consultó, sin éxito, con Paz Estenssoro y Siles Zuazo, la posible prórroga de su mandato hasta 1981 (uno de los argumentos del golpe de Natusch) para atender las urgencias económicas. Guevara llegó a pedir un asesor a los estadounidenses para ese fin. El embajador Paul Boeker informó el 31 de octubre que le sugirió al economista postkeynesiano Sidney Weintraub.

El 4 de octubre de 1979, Boeker reportó que Guevara había planteado la extensión de su mandato hasta 1981 a Siles y a Paz, requiriendo poderes económicos especiales. Con eso y reduciendo los cargos contra Banzer por el juicio de responsabilidades que intentó Marcelo Quiroga, Guevara creía que también podía convencer a las Fuerzas Armadas. La alternativa era el golpe militar, sostenía Guevara.

El 19 de octubre, el embajador Boeker expuso que Banzer y Paz Estenssoro dieron luz verde a un golpe cívico-militar, que sería liderado por Alberto Natusch. Este tendría una base amplia de apoyo parlamentario (incluso congresistas de la UDP como Edil Sandoval y Abel Ayoroa participaron finalmente del golpe), mantendría abierto el Congreso y ratificaría las elecciones para 1980.

José Fellmann (el “cerebro del golpe”) habría explicado esos planes a Paz Estenssoro el 17 de octubre en Lima. Fellmann y Guillermo Bedregal temían que la insistencia de Guevara en prorrogarse causaría un (otro) golpe que barrería al MNR. Estados Unidos preveía la sedición para cuando concluyera la asamblea general de la OEA, pero esperaba que la presen-

cia de Cyrus Vance la impidiera.

El 22 de octubre, Boeker resumía la visita de Vance al presidente Guevara. Este sabía del complot de tres miembros del MNR que querían llevar a Natusch a la presidencia. Confiaba en que Paz Estenssoro no estuviera implicado, pero él no se encontraba en Bolivia esos días. Vance alentó a preservar la democracia boliviana, refrendando la carta del presidente Jimmy Carter al presidente boliviano. La eventual prórroga de Guevara fue también tratada en ese encuentro.

El 26 de octubre, Boeker anotó que Paz estuvo en Washington DC, sondeando qué tal caería un golpe. Después, en una conversación aparte que mantuvo con Cyrus Vance en el almuerzo en La Paz el 23 de octubre, Paz Estenssoro retrocedió. El objetivo de ese almuerzo con la crema de la política (asistieron Siles y Paz, por ejemplo) y la milicia boliviana (Natusch fue invitado, pero faltó) fue subrayar el respaldo estadounidense a la democracia y disuadir a los golpistas.

Vance cuestionó a Paz por los preparativos del golpe. Paz le dijo que no secundaría un golpe de Natusch: por el contrario, lo denunciaría como un revés para la democracia. Más tarde, Paz Estenssoro se reunió con Guevara. Le aseguró que no pensaba acabar su carrera en esa “movida lamentable”. El 31 de octubre, Boeker remarcaba que Paz atenuó los ataques de su bancada a Guevara y accedió a que este recurriera al FMI.

El 1º de noviembre, Boeker dio cuenta del golpe. El embajador remitió un perfil de Natusch: “solitario dentro del ámbito militar, resentido por su lenta promoción, paranoico hacia el comunismo internacional y autoritario de derecha, aunque ingenuo... Natusch tiene alguna reputación de inteligencia, (pero) posee un intelecto político oscuro que vive firmemente en sus prejuicios en lugar de los hechos. Su primera conferencia de prensa fue una presentación patética de fabricaciones obvias (...) En política económica, Natusch es un estatista extremo, incluso dentro del promedio boliviano. Cree que todo lo que vale la pena debe hacerlo el sector público para evitar su pervisión”. Y ya conocemos cómo le fue a Natusch en el Palacio Quemado.



RECUERDOS DEL PRESENTE



POR

Humberto
Vacaflor Ganam

Bloqueos en Chile

El cocalero Morales ha logrado que sus seguidores bloqueen carreteras de Cochabamba en cuatro lugares, que es todo lo que abarca su influencia en el país, pero la cónsul en Arica ha logrado un quinto bloqueo, en Quiborax, en territorio chileno.

Unos 200 camiones bolivianos han sido frenados en ese lugar, a 100 kilómetros de Arica, porque así lo ha decidido la señora Geovanna Rodríguez Arteaga, que todos los meses recibe sus honorarios de la cancillería boliviana, aunque, como seguidora del cocalero, en sus horas libres, que son todas, se dedica a perjudicar a Bolivia.

El perjuicio que causa este bloqueo es casi similar al que causan los cuatro bloqueos de Cochabamba, porque frena actividades comerciales vitales para el país, consistentes en impedir que cargas de salida y de llegada estén en horario donde deban estar.

La demora, en estos casos, es muy costosa, porque supone el pago a barcos que debían descargar o recibir cargas en horarios precisos, lo que se define en tribunales internacionales.

Todo eso muestra que el país está, en realidad, asediado por una fuerza internacional, como la que puede movilizar una potencia extranjera que se hubiera propuesto acabar con Bolivia con propósitos que no conocemos.

Quizá se trate del plan dirigido a destruir el país a fin de que los vecinos se

distribuyan su territorio de manera “amigable”, como sugirió un político chileno hace veinte años, cuando el país estuvo amenazado por una conspiración que terminó por derrocar al presidente Gonzalo Sánchez de Lozada.

Los agentes locales se ocupan de llevar al precipicio a Bolivia porque tienen un interés específico, que es ampliar los cultivos de coca hasta llevarlos muy cerca de la frontera sur con Brasil, el país que más consume y más reexporta la droga boliviana al resto del mundo.

En efecto, mientras la cónsul en Arica organiza el bloqueo en Quiborax, los agentes locales siguen incendiando los bosques en el corredor que comprende el territorio que separa Chacabambilla de Corumbá.

Guarayos y la Chiquitania están en la mira de este plan, como se demuestra por los asaltos a las tierras privadas y el avance sobre los parques nacionales.

Esta semana fueron detenidos dos agentes de esta organización que habían logrado destruir enormes bosques en la Chiquitania, incluso cuando el país está recibiendo ayuda internacional y llegan bomberos de países amigos para combatir los incendios.

Esto es, por lo tanto, un casus belli que Bolivia tendría que denunciar al resto del mundo, porque se trata de una fuerza poderosa que ha decidido acabar con el país.

Siglo21Bolivia.com



BRÚJULA



POR

Daniela Murialdo

Temporada de Narcisos

II Narciso permanecía junto al lago contemplando su reflejo. No lograba apartarse de su imagen en el agua. Cuanto más se miraba, más le gustaba lo que veía. Y así fue como Narciso se enamoró de su imagen. Como deseaba besar sus labios acercó su rostro a la superficie brillante del lago y besó el agua. Pero nada más tocarla, su imagen se deshizo en miles de pequeñas ondas”.

El término “narciso” se ha vuelto ya un lugar común para apuntar a los envanecidos. Lo que se ha acentuado con las redes sociales y la autoexposición. Aun cuando estos vanidosos son realmente inocuos: colgar diez selfies al día no le hace daño a nadie.

La mitología griega transmite grandes y diversas lecciones morales: unos mitos muestran los peligros de la arrogancia o el orgullo excesivo; algunos exploran la tensión entre el destino y el libre albedrío; y otros destacan la importancia de la lealtad. Pero la figura de Narciso –como la de Edipo– ha sido rescatada por la ciencia. A partir de ella, se tipifica un trastorno de la personalidad. Sigmund Freud introdujo el término narcisismo a la psicología como una expresión

patológica que tiene que ver con el amor excesivo a uno mismo, la falta de empatía y la preocupación desmedida por las propias necesidades.

En su libro “Los tiranos del alma”, Carlos E. Clement define el narcisismo como un trastorno de la personalidad “y uno de los más destructivos tiranos del alma”. A los narcisistas, nos dice este psiquiatra de Harvard, se los identifica cuando reúnen varias de las siguientes características: grandiosidad y marcada urgencia de ser el centro de atención; sus relaciones interpersonales están signadas por su egoísmo, egocentrismo, frialdad y superficialidad; son incapaces de querer de verdad y en consecuencia no sienten consideración por el dolor de los demás; limitan, dominan y someten a quienes tienen a su alrededor; subestiman a los otros...

El narcisista es además otras cosas, sin embargo, no tuve que continuar averiguando esas señas para que se me apareciera uno que otro narciso en la cabeza. La asociación casi inmediata con esos personajes me permitió comprender mejor sus actos y de algún modo sentir compasión. Después de todo, el narcisismo puede atormentar también al propio enfermo.

Así, luego de la cólera que me provocara (una vez más) el vandalismo –disfrazado de causa noble– contra monumentos históricos en La

Paz el pasado 12 de octubre, recordé que quien montaba esta y otras puestas en escena similares, reúne casi todas las condiciones de un narcisista: tiene una necesidad compulsiva de concentrar la atención del resto y de ser admirada, es egocéntrica, dominante, y goza subestimando a los demás. Entonces, en un ataque de misericordia, solo rogué que su entorno no sufriera más de la cuenta; y que el daño a esos bienes públicos no tardara otros cuatro años en ser reparado.

Como afirma la psiquiatría, convivir con un narcisista es una fuente inagotable de conflicto en la vida. Imagino lo difícil que debe de ser la convivencia con narcisos que sin haber querido de verdad ni tener empatía por el dolor ajeno pretenden, con su insalvable arrogancia, imponer códigos de cómo amar o de cómo llevar un luto; pero si ese narcisista es un líder nacional, el problema deja de ser insignificante y se vuelve una verdadera tragedia griega. Y es que los narcisos son encantadores de serpientes. Entregan algo de sí como anzuelo y los incautos, que se sienten agradecidos y reconocidos por esos “seres grandiosos”, se prenden rápidamente. Luego, esos admiradores son fagocitados.

Hace unos días el expresidente Evo Morales fue acusado de cometer los delitos de estupro y trata y tráfico de menores. Evo, como buen narciso,

carece de empatía, supone que es mejor que los demás y que merece un trato especial. Por ello ha resuelto que él no puede ser investigado y ha enviado a sus bases, sobre las que ejerce una dominación evidente, a bloquear los caminos como muestra de su fuerza: a ver si así nos queda claro que él sigue estando por encima de todo y de todos. Él no solo se piensa superior a sus conciudadanos, a los que toma como meros súbditos, sino que se alza sobre las leyes.

Uno de los recursos que tienen quienes sufren a un narciso es cancelarlo de sus vidas. Otro, confrontarlo y tomar el control. Es entonces cuando ese narciso huye porque considera que el peligro para su “yo inflado” es mayor, y no podría tolerarlo. ¿Recuerdan noviembre de 2019?

La mitología griega alentaba las conductas virtuosas; y pese a que el narcisismo no tiene cura, la psicoterapia puede ayudar a relacionarse mejor con quienes lo padecen. De ahí que si Evo regresa a la presidencia, los bolivianos podríamos hacer vaquita para pagar un psiquiatra que nos brinde terapia grupal, aunque sea por Bolivia TV.

En el mito, Narciso se convierte en una hermosa flor, que quedó con ese nombre. Lástima que mientras esas flores solo brotan por temporadas, a los otros narcisos los encontramos en cualquier época del año.

POLÍTICA

CUESTIONAN LA INACCIÓN DEL GOBIERNO

El transporte anuncia 'contrabloqueos' desde el lunes

DECISIÓN. Se consideran rehenes de la pugna del MAS. Se agudiza la falta de combustibles en el eje troncal. Hay más de 500 cisternas varadas por protestas.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

En Yungas se sumarán a bloqueos

COLONIZADORES DE CARANAVI ANUNCIARON QUE SE PLEGARÁN A LA PROTESTA DESDE LA MADRUGADA DEL LUNES CON EXIGENCIAS SECTORIALES Y EN APOYO A EVO MORALES.

La situación en el país empieza a adquirir niveles dramáticos por los bloqueos de los sectores "evistas" que están causando desabastecimiento en las grandes ciudades, además de una situación crítica en la provisión de combustibles.

Ante este panorama, el transporte pesado advirtió también con realizar bloqueos en rechazo al corte de carreteras que realiza el ala radical del Movimiento Al Socialismo (MAS) y ante las promesas incumplidas del gobierno de Luis Arce. "Va a ser con bloqueos en diferentes departamentos, sin ser parte de este bloqueo ya somos bloqueados porque el Gobierno no ha cumplido tema divisas, tema combustible y el acuerdo de los 12 puntos que ha sido firmado por el Ministro de Economía", señaló el dirigente nacional del sector, Domingo Ramos.

El dirigente señaló que hubo una reunión virtual con representantes de los nueve departamentos y allí se tomó la decisión de protestar ante la incapacidad e irresponsabilidad de la administración de Luis Arce Catacora.

Exigen firmeza. "Quiero decirle al señor ministro de Gobierno, don Eduardo Del Castillo: usted debe amarrarse los pantalones y de una vez debe desbloquear estos puntos de bloqueo. Cómo es posible que en un país defendamos actos criminales, defendamos al señor Evo Morales que ha cometido delitos como estupro y violaciones", añadió Ramos al cuestionar la pasividad desde el gobierno para garantizar el libre



SIN TREGUA. Parotani es uno de los puntos de mayor fuerza de la protesta de los "evistas".

tránsito en las carreteras. Lamentó que su sector es rehén de una pelea interna del MAS y remarcó que sus afiliados están en situación crítica al estar varados sin alimentos, recursos económicos, agua y servicios higiénicos. Desde YPFB y la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) señalaron que hay más de 500 cisternas

varadas lo que impide la llegada de 16 millones de litro a su destino. Alertaron además que las filtraciones de las cisternas representan un peligro potencial de explosión por lo que instaron a los bloqueadores a permitir el paso de las mismas.

El viernes hubo un cuarto intermedio en un bloqueo en Chile

lo que permitió la entrada de 150 cisternas llenas desde Arica. El presidente Luis Arce se comunicó con su homólogo Gabriel Boric para que se logre una solución definitiva en el tema.

10

demandas plantearon los sectores "evistas" para dialogar. El gobierno aún no respondió.

UNOS \$US 91 MILLONES POR DÍA

Calculan pérdidas de \$us 458 millones

El bloqueo de caminos de Evo Morales y sus seguidores generó una pérdida económica de \$us 458 millones desde el pasado lunes cuando empezó la medida de presión para que el expresidente no responda a un proceso que enfrenta por estupro y trata y tráfico de personas y se garantice su candidatura presidencial.

Pero, además, la medida, que ya suma más de 10 puntos de blo-

queo, la mayoría en Cochabamba, impide el traslado de alimentos y de carburantes, alertó el ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Néstor Huanca.

Impacto. "Por estos cinco días de bloqueo, hasta ayer (viernes) hemos calculado, estarían afectando más de 458 millones de dólares, por día alrededor de 91 a 92 millones de dólares", precisó en declaraciones a la

prensa en inmediaciones de Palacio Quemado, en La Paz. Ya el viernes la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB) advirtió que los bloqueos de caminos están provocando daños "devastadores" a la economía. De hecho, camiones con carga de importación y exportación, camiones cisternas con combustible, buses del servicio interdepartamental y vehículos particulares están varados. / ABI



¿Precios más bajas en los Súper?

"LOS PRECIOS EN MERCADOS COMO EL RODRÍGUEZ, SAN ANTONIO Y VILLA FÁTIMA ESTÁN INCLUSO POR ENCIMA DE LOS DE LOS SUPERMERCADOS", AFIRMÓ HUMBERTO ARANDIA DEL INE.



CONFERENCIA. Integrantes del Comité de Seguridad Alimentaria del gobierno nacional.

ELECCIONES

EL TSE DEBE REVISAR 47 FALLOS CONTRA LAS JUDICIALES

El Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) debe revisar los fallos sobre al menos 47 recursos legales presentadas en contra de las elecciones judiciales, reveló este viernes el ministro de Justicia, César Siles. Sólo en esta semana se tramitaron tres amparos constitucionales, dos en Pando y una en Beni, además de una acción de cumplimiento en La Paz, éste último garantizó la celebración de las elecciones judiciales del 1 de diciembre, que también debe revisar el TCP. Los accionantes fueron los ahora expostulantes, porque consideraban que las comisiones mixtas de Constitución y de Justicia Plural no realizaron la evaluación de méritos de forma correcta, y vulneraron sus derechos. / ABI

OPERATIVO

LLEVARÁN CARNE DE RES DESDE EL BENI A LA PAZ

El Gobierno nacional determinó llevar carne de res del Beni a La Paz para superar el bloqueo de caminos que Evo Morales y sus seguidores cumplen desde hace seis días, y que se focaliza en Cochabamba y afecta el tránsito de oriente a occidente. Además, la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) realizará ferias móviles para comercializar el kilo de la carne de pollo a Bs 16,50, por debajo de los Bs 20 que llegó a costar, precisamente por el bloqueo de caminos de los "evistas" que exigen garantizar la candidatura de Morales y se lo libere de los procesos que enfrenta, entre ellos, por estupro. / ABI

DEBIDO A LOS BLOQUEOS

El pollo sube a Bs 20 y el gobierno alista operativos

MEDIDAS. Prevén mayor control en mercados. Harán más ferias y Emapa venderá el kilo a Bs 16,50 y la de res a Bs 25,50.

Brújula-Erbol
eldia@eldia.com.bo

El kilo del pollo llegó a 20 bolivianos en los mercados de La Paz y este incremento se debe al encarecimiento del costo de su traslado del alimento debido a los bloqueos en el Trópico de Cochabamba protagonizado por seguidores de Evo Morales. El Gobierno anunció la implementación de ferias zonales para ofrecer el producto a 16,5 bolivianos el kilo. "En mercados como Villa Copacabana, Rodríguez y Miraflores, constatamos que el kilo de pollo

se vende entre 19,5 y 20 bolivianos. El incremento en los costos logísticos es evidente. Trasladar un kilo de pollo desde Santa Cruz a La Paz normalmente cuesta entre 0,70 y 0,80 bolivianos, pero con los bloqueos, el costo sube a 1,5 bolivianos por kilo, lo que incide directamente en el precio final", declaró el ministro de Desarrollo Productivo, Néstor Huanca. Para aliviar esta situación, Huanca informó que

la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (EMAPA) vende el kilo de pollo a 16,5 bolivianos y se están coordinando esfuerzos para incrementar la oferta en los próximos días. Además el kilo de carne de res será ofrecido a Bs 25,50. **Controles.** El Comité de Seguridad Alimentaria anunció que este domingo junto a las intendencias municipales realizarán un control de precios



y lucha contra el agio y especulación precios en los mercados de La Paz y El Alto. El viceministro de Desarrollo Agropecuario, Álvaro Mollinedo, informó que, por instrucciones del presidente Luis Arce y en coordinación con las intendencias municipales de La Paz y El Alto, se realizará un control estricto para evitar que se juegue con el bolsillo de las familias. Asimismo, se anunció que se triplicarán las ferias móviles en los municipios de todo el país, en coordinación con los pequeños productores y la federación de campesinos.

GOBIERNO

Aprueban reglamento de apps de transporte

La Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transportes (ATT) emitió el reglamento para el Registro Nacional de Aplicaciones Digitales para Transporte de Pasajeros (ATP). Se trata de un registro obligatorio para todas las plataformas digitales que ofrecen el servicio de transporte en el país, por ejemplo Yango, Uber y otros. **¿Cuál es el fin?.** "Tiene como

objetivo asegurar que (las aplicaciones) operen de manera legal y regulada en nuestro país. Esto permite que el ATT asegure que las aplicaciones digitales operen dentro del marco de la normativa y se proteja los derechos de los usuarios y también se enfoca el tema de la seguridad de los usuarios", expuso Juan Manuel Chevarría, director de Transporte de la ATT. Es decir, una vez que Yango, Uber, y

otras aplicaciones se registren en la plataforma de la ATT tendrán que cumplir la normativa nacional y subnacional. El reglamento establece que los operadores de estas aplicaciones cumplan con la normativa de seguridad ciudadana y se constituyan legalmente en el país. El reglamento establece un plazo de 30 días para que se incorpore en la plataforma. / Urgente



SANTA CRUZ

REQUISITO

UNAS 129 MIL UNIDADES SEÑALARON SU BENEFICIARIO

De febrero a septiembre de 2024, un total de 129.763 unidades económicas cumplieron con la identificación de sus beneficiarios finales, un proceso "clave" para garantizar la transparencia empresarial en Bolivia y conforme a los estándares internacionales establecidos por el Grupo de Acción Financiera Internacional (Gafi), informó el Servicio Plurinacional de Registro de Comercio (Seprec).

"La declaración del beneficiario final no solo cumple con la normativa nacional, sino que es esencial para prevenir el lavado de activos y el financiamiento del terrorismo, proporcionando un mayor nivel de transparencia y confianza en las transacciones comerciales", refiere un reporte de prensa del Seprec.

El decreto supremo 5200 establece que todas las sociedades comerciales deben identificar y declarar a sus beneficiarios finales ante el Seprec, dentro de los plazos y formatos determinados por la entidad. / ABI

DESCARTARON QUE SUFRIERAN ABUSO

Captor de dos niñas las obligaba a mendigar

INFORME. Del Castillo presentó al autor. Las víctimas retornaron a Montero.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Las dos niñas raptadas en Montero y rescatadas este viernes una semana después, eran obligadas por su captor a pedir limosnas, según los informes policiales.

El ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, presentó este sábado a Jorge Janco Arias, como autor del rapto, quien fue capturado el viernes a las 18:00 en el municipio de Quillacollo. Del Castillo enfatizó que los exámenes establecieron que las menores de edad, de cinco y siete años, no sufrieron ningún tipo de violencia física o abuso.

Se aprovechó. Janco había sido albergado por la familia de las niñas y se ganó la confianza de los padres a tal punto que las llevaba a traía de la escuela. En una ocasión en la que el padre estaba bajando en otro lado y la madre salió del inmueble, el hombre las sacó con el pretexto de llevarlas a pasear.

Según Del Castillo, aún es un misterio el motivo que llevó al sujeto a raptar a las menores. María Inés Galvis, activista de Derechos Humanos, consideró que hubo descuido de los padres al darle confianza a un extraño.

Tras el reporte del rapto de las menores se conoció que el autor tiene antecedentes penales por violación. Las menores fueron



trasladas la noche del viernes por vía aérea desde Cochabamba a Santa Cruz de la Sierra, unas horas después de su rescate.

Una mujer fue quien alertó a la Policía y la familia sobre el paradero de las víctimas. Tuvo contacto con el captor y pensó que era el padre de las niñas.

Aunque le dijeron que estaban de paso a Tarija, le llamó la atención que no tenían equipaje. "Las niñas estaban normal, tranquilas. Imagino que estaban cansadas porque llegaron directo a sentarse", relató la mujer a Unitel. El hombre pedía dinero aduciendo que debía volver a Tarija.

11

de octubre
ocurrió el rapto de las
niñas, pero la familia
hizo la denuncia
el 13.

ELECTRICIDAD

La tarifa no es fija, sino escalonada

En la época de calor habitualmente aumenta el consumo de electricidad y el uso desmesurado de los aires acondicionados puede causar que la factura se dispare, señaló la Cooperativa Rural de Electrificación (CRE) al remarcar de que no ha aplicado ningún incremento de las tarifas. La entidad dejó en claro que la tarifa es fijada por la Autoridad de Electricidad y Tecnología Nuclear (AETN). La CRE explica que con el aumento de las temperaturas, los electrodomésticos, entre ellos los freezers, aires acondicionados y heladeras

consumen más energía eléctrica, situación que no es percibida por los vivientes de los hogares que al recibir la factura perciben equivocadamente que hubo un incremento en la tarifa.

Ejemplos. El costo del kilovatio (KWh) en Bolivia no es fijo sino escalonado y cuando aumenta el consumo al llegar a determinado nivel se pasa a otro rango donde el kilovatio tiene un precio mayor. Actualmente rigen 22 categorías. En la de menor consumo, de 16 a 120 KWh, el costo es de Bs 0,75. / AA



FEDERACIÓN SINDICAL NACIONAL DE TRABAJADORES DEL S.N.C. Y DE LOS SERVICIOS DEPARTAMENTALES DE CAMINOS Y R.A.

FUNDADA EL 13 DE JUNIO DE 1971 - R.S 222164
AFILIADO A LA CENTRAL OBRERA BOLIVIANA
Cels.: 73599930 • 77140902 • Oficina: Pisagua esq. Ingavi - COB
La Paz - Bolivia

FILIALES:

SEDCAM
La Paz
Telf.: 2305493

SEDCAM
Sucre
Telf.: 6436184

SEDCAM
Tarija
Telf.: 6642065

SEDCAM
Cochabamba
Telf.: 4494407

SEDCAM
Santa Cruz
Fax: 3200565

SEDCAM
Oruro
Fax: 5240685

SEDCAM
Potosí
Telf.: 6226255

SEDCAM
Beni

SEDCAM
Cobija
Fax: 36429859

A LA OPINION PUBLICA

Los Trabajadores Camineros del País ante el atentado de toma permanente a nuestra Regional de la Caja de Salud de Caminos Santa Cruz, por parte de personas ajenas a esta institución y que NO son aseguradas, quienes a la cabeza de la Sra. Lancea ex diputada dirigente del Distrito 7 Urbano y otras personas como Juan Gabriel Castelo, Roberto Llanos y Alejandro Rollano aglutinado (Bloque Oriente), personas que creen que nuestra institución aseguradora la Caja de Caminos es su feudo y por ello pretenden cuotearse las fuentes laborales y pretenden definir quien entra y quien sale:

Los Trabajadores Camineros del País cansados ante este tipo de atropellos a título de pertenecer a células políticas - partidarias por estas personas, en Ampliado Nacional hemos determinado realizar el presente Voto Resolutivo que debe ser de conocimiento público:

PRIMERO.- Aclarar a estos vividores y traficantes de puestos laborales que los trabajadores Camineros Activos y pasivos somos dueños de esta entidad aseguradora ya que se creó con los aportes de los trabajadores hace más de 51 Años y por lo tanto NO permitiremos más el manoseo y la intromisión a nuestra Institución Aseguradora a título político - partidario por personas que no son aseguradas.

SEGUNDO.- El Ampliado Nacional de los trabajadores de Caminos respalda las determinaciones asumidas por nuestro Director Ejecutivo y las Directores de la Caja de Caminos con la desvinculación a trabajadores que le están perjudicando a nuestra institución y a la vez demanda se haga sumarios administrativos, auditorías internas y externas y en el marco judicial si así se requiera a los malos funcionarios que con los aportes de los trabajadores Activos y Pasivos se les cancelan. Por lo tanto; apoyamos la gestión de fortalecimiento Institucional que realizan nuestras Autoridades Ejecutivas y de poner orden al interior de esta regional.

TERCERO.- Habiendo tomado conocimiento de que el señor Juan Gabriel Castelo se haría pasar como dirigente de la COD. Santa Cruz, manifestar que este NO es dirigente reconocido Orgánicamente por la Central Obrera Boliviana, por lo tanto, NO tiene por, que tener representatividad, exigir cambios, ni cuotear fuentes laborales en nuestra institución aseguradora ya que los únicos que pueden asumir medidas Institucionales somos los Trabajadores Camineros a través de su Organización Sindical Nacional.

Por último; de seguir con estos atropellos a título partidario a nuestra Institución Aseguradora, asumiremos medidas que el caso nos aconseje contra estas personas que perjudican y hacen ver mal a nuestro ente asegurador.

Es dado en el Ampliado Nacional de los Trabajadores de Caminos en la ciudad de La Paz, a los 18 días del mes de Octubre del dos mil veinte cuatro años.

"POR LA FEDERACION SINDICAL NACIONAL DE TRABAJADORES DE CAMINOS"



ARGENTINA

La verdadera historia de las prostitutas que vieron a Payne

DOS MADRES solteras que ofrecían sus servicios sexuales en un sitio web asistieron al hotel CasaSur tras ser contactadas por el ex One Direction.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El día que murió, Liam Payne tomó su teléfono y comenzó a curiosear. Ingresó a Gemidos, uno de los portales de oferta de prostitución más conocidos de la Argentina. Allí, cientos de mujeres de todo el país ofrecen sus servicios sexuales. Finalmente, Liam escogió a dos. Las contactó vía WhatsApp.

Carla y Laura son sus nombres de fantasía, empleados para esta nota para proteger sus identidades. La primera, Carla, de 27 años. La segunda, Laura tiene 30, es oriunda de Los Troncos en El Talar.

A las dos, Liam les prometió una importante cantidad de dinero; algunos relatos hablan de cinco mil dólares, otros, de trescientos. Tras acordar el precio, Liam citó en su habitación en el tercer piso del hotel CasaSur en la calle Costa Rica en Palermo, Buenos Aires, Argentina. Las mujeres no se conocían entre sí; para ingresar al hotel debieron permitir que sus identificaciones sean fotografiadas en la recepción. Así, subieron por el ascensor poco después de las 11 AM del miércoles. El ex One Direction abrió la puerta. Los tres conversaron y bebieron. Liam jugaba con una botella de scotch, mientras les ofrecía champagne a las mujeres. Una copa a medio beber quedó junto al televisor. Nadie tomó cocaína, al menos, según las mujeres mismas. Solo alcohol.

Luego, se fueron. Esperaron a Payne en el lobby, mientras comenzaban un pequeño escándalo: Liam no les había pagado. El encargado en la recepción llamó a la habitación una y otra vez. El ex One Direction jamás respondió. Las mujeres, hartas, se fueron sin



cobrar. Así, Liam Payne comenzó a morir. Se oyeron los gritos, el sonido del cristal del televisor, la llamada desesperada del encargado de seguridad del lugar al 911, el pum que hizo su cuerpo al caer. Los peritos forenses y la autopsia posterior determinaron que no hizo ningún movimiento para proteger en su trayecto de diez metros; las 25 lesiones que sufrió fueron compatibles con su caída.

Un fuerte traumatismo de cráneo fue lo que le quitó la vida.

La Policía de la Ciudad de Buenos Aires llegó poco después. Encontró los nombres de Carla y Laura en la recepción. Así, el fiscal Marcelo Roma ordenó encontrarlas. Fueron halladas en El Talar e Isidro Casanova, dieron su testimonio en la Fiscalía N° 16. Hablaron de que

solo bebieron alcohol, de cómo las contactó, del sitio Gemidos. No hablaron sobre tener sexo, dieron vueltas sobre el tema, sin reconocerlo.

Hoy, Carla y Laura no son sospechosas en la causa que intenta esclarecer; el fiscal Roma cree en su testimonio. No hay elemento alguno para acusarlas. Ninguna de las dos tiene causas penales previas en el sistema de instrucción de la ciudad de Buenos Aires; sus nombres no aparecen en condenas de primera o segunda instancia.

31

años
tenía el famoso
cantante y compositor
británico

MÚSICA

La Mosca lanza álbum con invitados de lujo

La emblemática agrupación argentina La Mosca, hace su regreso a la música con el álbum "Muchachos", que contó con la colaboración de artistas invitados de lujo, entre ellos Gilberto Santa Rosa, La Pegatina, Los Palmeras, Los Enanitos Verdes y Los Auténticos Decadentes.

El éxito de La Mosca se mantiene a través de los años, ya que su canción "Muchachos, ahora nos volvimos a ilusionar" alcanzó más de 1,5 mil millones de repro-

ducciones en plataformas como Spotify y YouTube. La canción contiene 13 temas, entre ellos sus mayores éxitos, pero también un testimonio de su capacidad para reinventarse y colaborar con algunos de los artistas más reconocidos del panorama musical. Este disco fue producido por Martín "Moska" Lorenzo Mariano Franceschelli y Pablo Durand. La versión física del disco contará con material exclusivo y sorpresas para los coleccionistas.



ENFERMEDAD

FAMOSAS QUE PERDIERON BATALLA CONTRA EL CÁNCER

El cáncer de mama ha afectado a muchas mujeres, incluidas algunas figuras públicas que, lamentablemente, perdieron la vida a causa de esta enfermedad. LINDA MCCARTNEY (1941-1998): Fotógrafa, activista y esposa del ex Beatle Paul McCartney, Linda McCartney, fue diagnosticada con cáncer de mama en 1995. A pesar de recibir tratamiento, el cáncer se extendió a su hígado, lo que complicó su situación. Lamentablemente, falleció el 17 de abril de 1998 en Tucson, Arizona, a los 56 años. ROCÍO DÚRCAL (1944-2006): Una de las artistas más queridas de España y Latinoamérica, Rocío Dúrcal. En 2001, fue diagnosticada con un cáncer de útero, también luchó contra un cáncer de mama en sus últimos años de vida. SORAYA (1969-2006): Soraya Raquel Lamilla Cuevas, conocida simplemente como Soraya, fue una cantante y compositora colombo-estadounidense que luchó públicamente contra el cáncer de mama.

EN PUERTO RICO

ELVIS CRESPO SE DIVORCIA TRAS 15 AÑOS DE MATRIMONIO



El cantante interpuso la demanda de divorcio en contra de su esposa, Maribel Vega, en los tribunales de Puerto Rico, tras más de una década de matrimonio. Luego de meses de rumores sobre una separación, Elvis Crespo presentó la demanda de divorcio contra su esposa, Maribel Vega, el 13 de octubre, tras 15 años de matrimonio. La noticia fue confirmada por el programa 'Lo Sé Todo', quien tuvo acceso a los documentos legales donde consta que la petición se realizó en el Tribunal de Bayamón, Puerto Rico, alegando una "ruptura irreparable" como causa de la separación. El 20 de septiembre, el mismo show reportó que Crespo habría dejado el hogar familiar en Florida para mudarse a su casa de Guaynabo, Puerto Rico. Desde agosto comenzaron los rumores de ruptura, lo cuáles tomaron fuerza cuando el cantante dejó de compartir imágenes junto a su pareja en redes sociales.

INTERNACIONAL

POTENCIAS

G7 promete apoyo "inquebrantable" a Ucrania, incluso en armamento

EL GRUPO también llamó a un alto al fuego en Gaza, la liberación de los rehenes israelíes y un aumento de la ayuda humanitaria al enclave palestino.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

Los ministros de Defensa de las principales potencias occidentales (G7) se comprometieron en la ciudad italiana de Nápoles a mantener un apoyo "inquebrantable" a Ucrania, incluso con material militar, para hacer frente a la invasión rusa. "Subrayamos nuestra intención de seguir brindando asisten-

cia a Ucrania, incluida asistencia militar, a corto y largo plazo", indica la declaración final de la reunión del G7, formado por Estados Unidos, Canadá, Alemania, Francia, Italia, Reino Unido y Japón. Alto al fuego, liberación de rehenes y ayuda humanitaria a Gaza. Los ministros de Defensa de las mayores potencias occidentales (G7) pidieron este sábado "un aumento significativo y duradero" de la asistencia humanitaria a la Franja

de Gaza, assolada por una grave crisis alimentaria por el conflicto entre Hamás e Israel. "Los países del G7 están unidos para apoyar la necesidad de un alto al fuego inmediato en Gaza, la liberación de todos los rehenes, un aumento significativo y duradero de los flujos

116

personas
tiene como rehenes o
cautivas en Gaza desde
el 7 de octubre
Hamás

de ayuda humanitaria en toda la Franja de Gaza y un camino duradero hacia una solución de dos Estados" (israelí y palestino), señala la declaración conjunta. G7 insta a Irán a dejar de apoyar a Hamás y Hezbolá.

Los ministros de Defensa también pidieron a Irán

que deje de apoyar al movimiento terrorista palestino Hamás, al grupo proiraní Hezbolá y a los rebeldes hutíes en Yemen, que mantienen frentes separados contra Israel. El G7 "insta a Irán a abstenerse de proporcionar apoyo a Hamás, a Hezbolá, a los hutíes y a otros actores no estatales, así como de tomar cualquier medida suplementaria que pueda desestabilizar la región y desencadenar un proceso de escalada sin control", indicaron.

TERRORISMO

Israel confirma ataque con un dron contra casa de Netanyahu

Israel confirmó que el dron que impactó en Cesárea iba dirigido a la residencia privada del primer ministro, Benjamín Netanyahu, pero que ni él ni nadie de su familia se encontraban en el lugar. "Se lanzó un dron hacia la casa del primer ministro en Cesárea. El primer ministro y su esposa no estaban allí y no hubo víctimas en el incidente", informó un comunicado de su oficina. El dron atribuido a la milicia chií libanesa Hezbolá impactó en esa

ciudad de la costa mediterránea, en el centro de Israel, mientras que otros dos drones fueron detectados e interceptados por la defensa israelí, según lo indicó un comunicado del Ejército de Israel. La residencia vacacional de Netanyahu en Cesárea también ha sido objeto de numerosas protestas de israelíes en los últimos dos años, primero en contra de la reforma judicial y segundo para reclamar un acuerdo de tregua en Gaza que permita la liberación de los rehenes.



familia
segura
800-11-3040



DEPORTES

NORRIS, TERCERO

VERSTAPPEN
GANA EL
SPRINT EN EL
GP DE EEUU

Max Verstappen ha ganado el Sprint del GP de Estados Unidos en Austin. Lo ha hecho dominando de principio a fin, sin dar opción a un Lando Norris que acabó tercero, pero al que le flojearon las costuras en la parte final de la prueba. Había remontado el de McLaren en la salida de cuarto a segundo, pero por detrás llegó un Carlos Sainz en 'modo apendicitis', imparable, para quitarle las pegatinas y llevarse el segundo.

El líder amplía su liderato hasta los 54 puntos sobre Norris, pero tiene más peso la autoridad y ese tembleque de piernas que se ha transparentado en el inglés, errando en la frenada cuando era atacado por Sainz. / Marca

ANTE GV SAN JOSÉ

REAL CAE
GOLEADO Y
SE HUNDE MÁS
EN LA TABLA

Real Santa Cruz perdió este sábado por goleada ante un Gualberto Villarroel San José, que viene en racha al sumar su quinto triunfo consecutivo. El partido acabó con un 4-0 en el estadio Jesús Bermúdez, aunque el marcador pudo ser más amplio para los locales. Con su victoria, GV San José alcanza a The Strongest con 30 unidades, ambos como escoltas del líder Bolívar (37). Los atigrados visitan este domingo a Guabirá (15:00), mientras que la academia paceña recibe este sábado a las 20:00 a Aurora.

Los "merengues" quedan en el sótano de la tabla con 12 unidades. Los "albos" serán locales contra Bolívar el miércoles (15:00). / AA

IGUALÓ EN PUNTOS A BARCELONA

El Madrid vence
al Celta con un juego gris

LIGA ESPAÑOLA. Mbappé anotó un golazo y Vinicius destrabó el partido tras una habilitación genial del "eterno" Luka Modric.

Se viene
una
semana
clave

EL MADRID RECIBE EL MARTES A BORUSSIA DORTMUND POR LA CHAMPIONS Y EL SÁBADO SERÁ LOCAL FRENTE AL BARCELONA POR LA LIGA.



El Día-RTVE
eldia@eldia.com.bo

El Real Madrid sale victorioso de Vigo ante un Celta que le puso las cosas difíciles en partido de la jornada 10 de LaLiga, jugado este sábado. Se adelantaron los blancos con un gran gol de Kylian Mbappé, empataron los locales con otro tanto de Swedberg, dominaron estos pero se llevó el gato al agua el conjunto blanco con otro tanto de Vincius aprovechando una gran asistencia de Luka Modric.

Ya son 21 partidos sin ganar del Celta ante el Madrid y nueve de-

rotas consecutivas en su propia casa. Los de Carlo Ancelotti igualan a puntos con el Barça (24) con un partido más. El líder juega hoy contra Sevilla (15:00, hora de Bolivia) y ambos se verán las caras la semana que viene en el primer clásico de la temporada. Antes habrá una nueva jornada de Champions League.

Golazo. El Madrid golpeó primero con un golazo de Mbappé, pero antes tuvo que sufrir. Ance-

lotti alineó al francés Tchouameni pero como central en una línea de tres junto a Militao y Rüdiger. Lucas Vázquez sustituyó al lesionado Carvajal, como era de prever, y el técnico sorprendió con la suplencia de Ferland Mendy, dando la alternativa a Fran García. Tocaban carrileros largos.

El empate llegó por obra del sueco Swedberg rematando un centro desde la derecha del internacional español Óscar Mingueza (minuto 51).

Ancelotti movió el tablero y probó con Modric y Rodrygo en lugar de Camavinga y Valverde.

Ni cinco minutos tardó Modric en tirar de magia y filtrar un balón con el exterior de su pie a Vinicius para que el brasileño driblara a Guaita y le batiera por bajo (minuto 66). El talento del croata no surgió por sí mismo; con los cambios, Tchouameni recuperó su posición natural y el Madrid había vuelto a una defensa de cuatro. Y ni con esas se libró de los problemas en defensa, porque el costamarfileño Bamba, sustituto de Iago Aspas en el once, volvió a poner a prueba a Courtois en un despiste de Rüdiger.

8

goles en 12 partidos
con el Real Madrid suma
el delantero francés
Kylian Mbappé.

LIGA INGLESA

Arsenal, sin invicto y
el Aston Villa remonta

No han sido pocas las veces que el Arsenal se ha agarrado al balón parado para desatar partidos. Pero, en esta ocasión, Iraola le dio de su propia medicina a Arteta. Christie a balón parado, y Kluivert de penalti, dieron la victoria (2-0) a un Bournemouth que jugó una hora con uno más tras la expulsión de Saliba. Se acaba así el invicto del Arsenal a domicilio

en Premier en este 2024... justo antes de recibir al Liverpool en el Emirates. Ahora el único equipo que no conoce la derrota es el Manchester City, que enfrenta este domingo al Wolverhampton (9:00, hora de Bolivia). El partido más atractivo de la jornada lo protagonizarán Liverpool y Chelsea (11:30).

Otros partidos. El Aston Villa

sigue haciendo granero. Los de Unai Emery se han impuesto al Fulham (1-3), con remontada incluida, y se sitúan cuartos con 17 puntos, a sólo uno del liderato. Es cierto que aún tienen que jugar Liverpool (18), Manchester City (17) y Arsenal (17). El United se reencontró con la victoria (2-1) en Premier League un mes después tras remontar un tanto del Brentford. / ED-Marca

